

る

教養ある-境を整え 状線整備を行い、 市内における放射線・ 社会福祉事業を一層充実 市民の声を聞いて教育環 人間を育成する 生きた教育を行い

沢方面への産業道路を建設

庁式での万歳三唱の様子※背景写真は、勝山市役所

勝山市役所開

(昭和29年9月1日)

合いがかなり進んで 愛郷心喪失への不安、財産のとしては、人情風俗の相違・ な原動力 数々の問題点はありました の距離的不安感などがありま (青年団)と女性(婦 ことができま. ブロック間の不信感など 最終的に市制を実現する した行動力でした。 当初の試案による話し 役場など公的機関へ となったのが若者 した。その大き いたこと

2、長り切る などの声を要約して紹介しま 保健所所長、商工会議所局長 ています。その中から青年団、 所を作り、 互に地域間の交流をはかる に利用できるようにする設の公園とし、市民が気軽 機業家の団結で織物研究 した織物を創作し不況を 時代感覚にマッ

伝染病を防ぐため上下水 市内バスの運行により相 婦人青年会館を建設する 長山公園をグラウンド併

道を完備させ市民の健康を 働く婦

ることになりましたが、

フ 月

6、働

9月1日、勝山市が成立す

■住民アンケー

一結果から

のため乳児保育所を建設すを守り、婦人の労働力向上堂を設け、また母親の健康 、婦人の労働力向上け、また母親の健康婦人のために市民食 ※表1は明治以降の勝山(市)

※表2は29年10月15日に行わの人口推移を示したもの ※表3は30年の4月27日から の数です 5月1日までの5日間に行 れた市制祝賀行事の日程 た市長選挙の際の有権者

164号に「大勝山市に望む」 第15日付け「町の新聞」第 10 する

合併を否定する要因

山岳都市を目指す 文化と、観光資源を生かし かえて白山にかかわる伝統10、田園都市としての魅力に

す。今日すでした場ができまり上のように集約できま 勝山の将来を考える

姿を考えていただけたらと思人が未来の勝山市のあるべき いつつ、これらの意見も参考す。これまでの市の発展を祝明を見ていないものもありま (文責 にしながら改めて勝山という います。 るものがある一方で、まだ実 今日すでに実現されて 勝山市史編さん室

表1 勝山市の 人口推移

| 年           | 人口      |
|-------------|---------|
| 明治5年 (1872) | 28,777人 |
| 昭和15年(1940) | 31,404人 |
| 昭和30年(1955) | 37,554人 |
| 平成26年(2014) | 25,132人 |

注) 平成26年の人口は4月1日現在

| 表3 昭和30年の市制祝賀行事の日程と内容 |   |  |  |  |
|-----------------------|---|--|--|--|
| 実施期日                  | 内容  |  |  |  |
| 4月27日                 | 市制祝賀・校舎落成記念 勝山中学校学芸会                        |  |  |  |
| 4月28日                 | 特別行事 物故自治功労者慰霊祭 戦没者慰霊祭 前夜祭 宝生流謡曲大会          |  |  |  |
| 4月29日                 | 市制祝賀記念式典 琴·尺八·日本舞踊大会<br>祝賀旗行列·祝賀提灯行列·花火打揚大会 |  |  |  |
| 4月30日                 | 支所訪問駅伝 カーニバル大会 (機動・徒歩)<br>のど自慢素人演芸 名士隠芸大会   |  |  |  |
| 5月1日                  | 花菱アチャコ劇団公演 浪曲と万歳                            |  |  |  |

山田雄造)

昭和29年10月実施 勝山市長選時の有権者数

| - 10 | 投票区 | 有権者数   |
|------|-----|--------|
| Y    | 勝山町 | 9,365  |
|      | 平泉寺 | 1,295  |
|      | 村岡  | 1,472  |
| 7    | 北谷  | 1,092  |
|      | 野向  | 1,155  |
| 3    | 荒土  | 1,649  |
| - 3  | 北郷  | 1,745  |
|      | 鹿谷  | 1,951  |
|      | 遅羽  | 834    |
| - 0  | 計   | 20,558 |

以 勝山市役所開庁式 (昭和29年9月1日)

> 過したことになります。 の前と後でほぼ同じ年月が経 下庄の2町と7村が合併し人と、勝山町と8村が合併し人と、勝山町と8村が合併し人を 大野市 になりました。そこで過去をいえば還暦の年を迎えること 2014年で、 周年を迎えた平成26年は西暦1889年です。市制60 西暦1889年です。市制60併)が成立したのは翌22年で が公布され1町9村(猪野瀬す。明治21年に「市制町村制」 村は昭和6年に勝山町に合 つの市が成立します。 さかのぼって勝山の姿を見て いきたいと思います。 平成2年9月1日をもって (1954) に大野郡に2 明治の合併を (猪野瀬 大野・ 昭和29

## 一中世から江戸時代

たりを境に、現在の大野市域の交に、大野郡は九頭竜川と を中心に南袋、 大していきます。15・16世紀九頭竜川沿いにその勢力を拡 大きな力を持つようになり、 この勝山市域を中心に北袋と 12世紀の中頃から平泉寺が 私たちが住む

前国北袋内(毛屋)村( 8) の太閤検地帳には、 岸の村々の慶長3年(159 どと記されています。

その後しばらくして市の設置行われていました。ところが、

基準が3万に緩和されること

になりました。しかし5万に

ブロック独自での話し合いが

た。そのため最初のうちは両 の2ブロックとするものでし 3ケ村(荒土・北郷・

鹿谷)

たことで郡の中心としての地間年大野町に郡役所が置かれ た。しかしこうした逆境をバでは分郡運動さえ起りましては全のるごとに対立し北部のを確立します。以後両地区 は北袋に変わって大野郡北部明治時代に入ると勝山地区 **昭和** ぶ言葉も生まれました。 した。一方で昭和10年代にはそして機業を発展させてきま 大野・勝山両地域を奥越と呼 ネに勝山地区はタバコ・製糸、 という言い方が一般的になり 位を確立します。 ます。それに対し大野地区は

ブロックの人口は2191ません。ところが1町5ケ

8

ところが1町5ケ村

改正される前に市制決議をし

ないと永遠にその機会は訪れ

人で、

しない限り、第1条件がクリ人で、両ブロックが大同団結

な経緯を踏まえると必然でが成立したのは、上記のよう 昭和の町村合併により両市

して財政力の強化、

合併の利益と

行政経費

の節約と事務処理の能率

などがあげられました。

間で、

29年1月以降真剣な激

制実現に向けて両ブロックの アーできません。こうして市

論が幾度も交わされることに

学の村々りを受~~~ ( は江戸時代を通じて使われては江戸時代を通じて使われてませんが、北袋という呼び方ませんが、北袋という呼び方のではあり

過去から現在そし

羽・平泉寺・野向・北谷)と、は勝山町外5ケ村(村岡・遅 町村合併促進法により進めら昭和の町村合併は昭和2年の には坂井市が誕生しました。年にあわら市が、2006年 平成の大合併では2004 昭和の合併、 大野郡北部の県合併試案 その経緯

- 広報かつやま 市制施行60周年記念号